

Zeitschrift:	Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero
Herausgeber:	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
Band:	35 (1921)
Heft:	1-2
Rubrik:	Gesellschaftschronik = Chronique de la Société Suisse d'Héraldique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Gesellschaftschronik.

CHRONIQUE DE LA SOCIÉTÉ SUISSE D'HÉRALDIQUE.

Bericht über die Jahresversammlung in Luzern.

Vom 25. bis 27. Juni 1921 fand in Luzern die 29. Jahresversammlung der heraldischen Gesellschaft statt, wie schon vor drei Jahren in Freiburg wieder zusammen mit den sechs übrigen historischen Gesellschaften der Schweiz. Wenn diesen Kongressen auch der intime Reiz von Tagungen in kleinerem Rahmen naturgemäß abgeht, so müssen wir anderseits doch gestehen, dass gerade die Heraldiker sehr zufrieden mit dem Verlauf ihrer diesjährigen Jahresversammlung sein dürfen. Diese fand am ersten Kongresstage von abends 7 Uhr an im Casino, der ehemaligen adligen Zunftstube, statt. Schon die stylvolle und heimelige, mit heraldischen Emblemen verzierte Lokalität brachte die Teilnehmer, die sich in ungewohnt grosser Anzahl (gegen 70 Personen!) eingefunden hatten, rasch in die richtige Stimmung. Der geschäftliche Teil (Jahresbericht, Jahresrechnung, Bericht über die Sammlung der *Monumenta heraldica*) war bald erledigt. Anschliessend an den Jahresbericht machte der Präsident eine kurze Mitteilung über einen freilich mit negativem Erfolge, durch ihn gemachten Versuch, eine Darstellung des Wappens aufzufinden, das die Familie de Marval vor dem 15. Jahrhundert in der Landschaft Genf einst geführt hatte. — Es folgte ein treffliches Nachtessen, gewürzt durch Reden des Präsidenten, des Stubenherrn der Casinogesellschaft F. Schwytzer von Buonas und eines Vertreters der Stadtbhörden, sowie namentlich auch gewürzt durch Gesangsvorträge in allen drei Landessprachen reizender, in die verschiedenen Kantonstrachten gekleideter Damen. Es war recht spät geworden, bis man sich endlich trennte.

Der Sonntag Vormittag wurde von den meisten Teilnehmern dazu benutzt, um die in den wundervollen Räumen des Rathauses arrangierte ausserordentlich reiche und interessante Spezialausstellung der wichtigsten Schätze des Staatsarchivs und der Stadtbibliothek zu besichtigen und um ferner das danebengelegene historische Museum zu besuchen, das ja ebenfalls äusserst wertvolle heraldische Denkmäler enthält; es sei dabei namentlich an die in der Schlacht von Arbedo erbeuteten, heraldisch verzierten Schilde, an die Burgunderfahnen, sowie an die silbernen Hifthörner erinnert. Aus der schon erwähnten Spezialausstellung im Rathause seien namentlich erwähnt mehrere Bilderhandschriften, die verschiedenen — zum Teil prunkvoll eingebundenen — Ratsbücher, die wichtigsten Staatsurkunden, eine grosse Anzahl Wappenbriefe und Adelsdiplome, sowie endlich die prächtigen Siegelabgüsse und die reichhaltige Münzen- und Medaillensammlung.

Es ist hier nicht der Ort, alle die übrigen wissenschaftlichen und geselligen Veranstaltungen und Genüsse, die noch sonst während der drei Tage geboten wurden, im Einzelnen aufzuführen. Herausgegriffen aber seien erstens das fast allzu reichhaltige Programm während des offiziellen Banketts vom Sonntag

Mittag, während dessen auch der berühmte Bruder Fritschi mit seinen Gefährten auftrat und seine originellen Tänze zum besten gab, sowie das lustige ad hoc gedichtete Theaterstückchen, dann zweitens die Exkursion nach der hochgelegenen und in der letzten Zeit stylgerecht restaurierten Wallfahrtskirche von Hergiswald. Es sei dem Berichterstatter gestattet, auch an dieser Stelle dem Organisationskomitee im Namen aller Teilnehmer Dank und Anerkennung für die vortreffliche Organisation und die glatte Durchführung des Kongresses auszusprechen. Ein bleibendes Andenken an die schönen Tage bildet die reich ausgestattete Festschrift, die allen Teilnehmern zum Schlusse noch ausgeteilt wurde.

Der Schreiber: *L. A. B.*

**Rapport du président
de la Société, M. Jean de Pury, sur l'exercice 1920,
présenté à la 29^{me} Assemblée générale de la Société suisse d'héraldique,
le 25 juin 1921, à Lucerne.**

Mesdames, Messieurs,

Huit mois seulement se sont écoulés depuis notre réunion à Gruyères et pendant cette courte période notre société a mené une existence tranquille qui ne peut donner matière à de bien longs développements.

Une question qui nous préoccupait l'automne dernier était de savoir quelle influence le renchérissement de la cotisation aurait sur l'effectif de nos membres et nous avions pu exprimer la quasi certitude que le déchet causé par les démissions n'atteindrait pas le 15 %. J'ai aujourd'hui la satisfaction de constater que le nombre des sorties tant par démission que par suite de décès a été pour une large part compensé par les admissions nouvelles.

Les radiations ont été en 1920 au nombre de 51, soit un peu plus de 13 % de l'effectif total au début de l'année. Il s'en est produit 7 nouvelles depuis le 1^{er} janvier 1921. D'autre part il a été admis en 1920 22 nouveaux membres, puis trois encore depuis le début de l'année 1921. Le total des déchets à ce jour est de 58 et le total des admissions de 25. La perte nette est donc de 33, soit moins de 10 %. — Notre effectif actuel est de 340 membres, ce qui nous place en très bon rang parmi les sociétés représentées au congrès qui nous réunit.

Le principal souci de votre comité a été causé par le retard déplorable que subit la publication des *Archives héraldiques*. Ce retard se répercute sur la perception des cotisations puisque la cotisation de 1921 ne peut pas être encaissée tant que les livraisons des archives de 1920 n'ont pas paru et de ce fait notre régime financier ne peut pas retrouver son équilibre normal. — Pour ce motif nos comptes arrêtés au 31 décembre 1920 présentent un solde en caisse important qui disparaîtra dès que notre publication marchera de nouveau d'accord avec le calendrier, ce qui, sauf imprévu, se réalisera avant la fin de l'année courante. Vous allez avoir sous les yeux le double fascicule final des Archives

pour 1920, fascicule dont l'expédition se fera la semaine prochaine. Les livraisons de 1921 seront condensées en deux fascicules doubles qui paraîtront en septembre et en décembre au plus tard, en sorte que l'état de choses normal sera rétabli dès 1922. J'en remercie d'avance notre rédacteur. A propos des comptes je tiens à mentionner que Madame Henri de Mandrot a renoncé en notre faveur à l'usufruit qui lui était réservé sur le legs de fr. 100 de notre regretté collègue. Nous sommes entrés en possession de cette somme et nous avons exprimé à Madame de Mandrot notre vive reconnaissance pour sa libéralité.

En fait d'événements dignes d'être notés dans nos annales le plus important est sans contredit la création par le gouvernement Vaudois d'une *Commission héraldique* chargée de servir de conseil au Département de l'Instruction publique dans les questions relatives à la fixation et à la détermination des armoiries des communes du canton.

Cette commission est composée de spécialistes qui font tous partie de notre société.

Elle aura une oeuvre extrêmement intéressante à accomplir dans le domaine spécial qui lui est assigné. Par elle le pays vaudois sera préservé d'erreurs pareilles à celles qui ont été commises lors de la fixation officielle des armoiries des Communes Neuchâteloises en 1889.

On peut, en outre, supposer que rien ne l'empêchera de se saisir, à titre purement consultatif et bénévole, cela va de soi, mais de façon extrêmement utile néanmoins, des questions qui pourraient lui être soumises au sujet des armoiries de familles du canton. Je pense en particulier aux armoiries que l'on sculpte ou que l'on grave souvent avec peu de discernement et avec une absence plus ou moins totale de sens héraldique, sur des édifices, des tombes ou des documents divers. Le seul fait qu'il existe désormais un collège d'hommes compétents, officiellement reconnus comme tels, donnera sans doute aux particuliers aussi bien qu'aux corporations l'idée de se renseigner et de chercher des conseils là où ils seront certains de les trouver promptement, sûrement et sans frais. Puisse l'exemple ainsi donné trouver des imitateurs. Il n'y a pas de raison d'ailleurs pour que l'Etat, s'il s'occupe de protéger et de régulariser les armoiries des personnes morales telles que les Communes, n'étende pas la même protection aux armoiries de ces *personnes physiques* que nous avons tous le malheur d'être et dont on se souvient si bien pour les tondre quand on a besoin de leur laine! On peut donc espérer avec quelque bon droit qu'un jour viendra où l'Etat consentira à protéger l'ensemble de nos biens et de nos héritages y compris cet héritage héraldique qui nous est cher et qui n'est point un bien immatériel ou purement intellectuel, mais au contraire un bien parfaitement tangible et aussi respectable dans le patrimoine d'une famille que dans celui d'une commune ou d'un Etat. — Il s'agit d'ailleurs non pas des droits de quelques privilégiés, mais des droits de tous, aussi longtemps que les citoyens de nos cantons conserveront la qualité d'hommes libres; — qualité, il est vrai, de plus en plus compromise depuis que certains exploiteurs professionnels de

l'ignorance populaire affichent l'ambition de remplacer la démocratie par une dictature aimable sur le modèle moscovite.

Notre assemblée d'aujourd'hui, Mesdames et Messieurs, se trouve réduite aux proportions d'une séance purement administrative par le fait du temps restreint dont nous disposons. Dans le cadre du congrès auquel nous participons, il a fallu tenir compte des obligations de plusieurs d'entre nous qui font partie des comités d'autres sociétés et que nous tenions à ne pas éloigner de notre réunion. C'est un inconvénient inhérent à l'organisation d'un congrès de ce genre que des sacrifices doivent être faits par les parties en faveur du tout et que les branches auxiliaires telles que la nôtre doivent céder le pas aux branches principales. Aussi ai-je l'impression que, sans renoncer à ces vastes réunions, il y aurait lieu de ne pas les renouveler trop fréquemment. Il suffirait amplement me semble-t-il, de réunir les sociétés en congrès tous les dix ans, le congrès y gagnerait en importance et en solennité et ne risquerait plus de porter préjudice à la vie individuelle des diverses sociétés. — Si l'on voulait absolument faire une concession aux partisans des grandes manifestations répétées, on pourrait à la rigueur se rallier à l'idée d'une périodicité de cinq ans, mais une plus grande fréquence me paraît une erreur. Il serait utile peut-être que nous eussions entre nous un échange d'idées à ce sujet afin que notre avis puisse être, s'il y a lieu, exprimé et défendu dans l'assemblée plénière de demain.

Comme vous vous en souvenez, notre collègue M. le professeur Hegi-Naef a pris à sa charge tous les risques de la publication du *Glückshafenrodel*, entreprise dont notre société se trouve ainsi déchargée. En retour de l'abandon que nous lui avons fait de la somme de fr. 3000. — donnée par M. Ammann-Volkart en faveur de la dite publication, M. Hegi assurera un prix de faveur aux membres de la société qui voudront acquérir l'ouvrage. L'impression est en cours et la composition de 312 pages est actuellement terminée en sorte que M. Hegi espère voir le volume sortir de presse dans un an environ. Nous lui exprimons notre plus cordiale gratitude pour sa généreuse intervention qui nous a délivrés d'un grave souci.

Depuis notre dernière assemblée nous avons eu le regret de perdre les membres suivants: Emilio Motta, l'historien tessinois, membre correspondant de notre Société; le baron Mayor des Planches à Turin, M. le prof. G. Finsler à Bâle, M. le prof. G. Tobler à Berne, membre fondateur de la Société, et Walter de Hallwyl à Stockholm. Je leur adresse l'hommage de nos regrets et de nos souvenirs.

Je termine ce bref rapport, Mesdames et Messieurs, en vous souhaitant à tous la bienvenue et en exprimant le voeu que, malgré l'absence, à notre programme, de travaux héraldiques inédits, notre réunion de cette année vous procure des délassements instructifs et agréables, qu'elle resserre les liens qui nous unissent et qu'elle ne nous laisse à tous que d'heureux souvenirs.

Auszug aus der Rechnung vom Jahre 1920.

A. Einnahmen.

Eintrittsgebühren	Fr. 95.—
Jahresbeiträge pro 1920	„ 6350.—
Jahresbeiträge früherer Jahre	„ 20.—
Abonnemente	„ 1217. 60
Verkauf einzelner Exemplare	„ 18.—
Zinsen	„ 64.—
Beiträge von Behörden u. Privaten für bestimmte Publikationen	„ 250.—
Diverses	„ 21. 03
Kapital-Rückzüge	„ 2900.—
Summa Einnahmen	Fr. 10935. 63

B. Ausgaben.

Druck, Illustration und Spedition von Heft III/IV 1919, I und II 1920	Fr. 4955. 65
Beitrag an die Publikation des Zürcher Glückshafenrodels	„ —
Ausgaben für die Bibliothek	„ 56. 40
Diverses: Druckkosten, Jahresversammlung etc.	„ 221. 95
Porti-Auslagen	„ 31. 57
Passiv-Rechnungs-Restanz vom Jahre 1919	„ 153. 41
Kapitalanlagen	„ 5600.—
Summa Ausgaben	Fr. 11018. 98
Passiv-Rechnungs-Restanz	Fr. 83. 35

Vermögensbestand.

Sparheft auf die Einwohner-Ersparniskasse Bern	Fr. 3200.—
Abzüglich Passiv-Restanz	„ 83. 35
Vermögensbestand auf 31. Dezember 1920	Fr. 3116. 65
Auf 31. Dezember 1919 betrug derselbe	„ 346. 59
Vermehrung	Fr. 2770. 06

NB. Zu bemerken ist, dass die Hefte III, IV des Jahrgangs 1920 noch nicht erschienen sind und deren Kosten daher noch ausstehen.

Bern, im April 1921.

Der Quästor: **O. Hahn.**

Neue Mitglieder — Nouveaux membres.

Hr. A. Burckhard-Zwicky, Casinostrasse 16, Zürich 7.
Hr. Emil Huber, Kunstmaler, alte Landstrasse, Zollikon (Zürich).
Hr. Reinhard von Wattenwyl, Herrengasse 23, Bern.
Hr. Georges Lambelet, Sous-directeur des Bankvereins, in Basel.
Hr. Erich von Wattenwyl, Dr. jur., Römerstrasse 25, Winterthur.
Hr. Hans Leutwyler, Angestellter des Eidgen. Militärdepartement,
Seilerstrasse 4, Bern.

Membre honoraire.

Nous avons omis de signaler à nos lecteurs que la proposition que nous avions faite, à notre assemblée générale de Gruyères, de décerner le titre de *membre honoraire* de notre Société à M. *Ferdinand Gull* à St. Gall (voir *Arch. herald.* 1920 p. 155) avait été adoptée par acclamation par toute l'assemblée. M. Gull qui est un de nos membres fondateurs, a été aussi un des premiers et des principaux collaborateurs des *Archives heraldiques* et nous espérons que nous lirons encore souvent de ses savants travaux dans notre revue.

II. Bericht über die im Basler Staatsarchiv deponierten „Monumenta Heraldica“.

Im Berichtsjahr 1919/20 gingen 195 Karten mit gezeichneten und gemalten Wappen ein. Es ist also eine Zunahme von 76 Karten gegenüber dem Vorjahr mit 119 Stück zu konstatieren.

Die eingelieferten Wappen verteilen sich auf die Kantone Zürich, Bern, Glarus, Freiburg, Solothurn, Baselland, Aargau und Thurgau.

Verkauft wurden 26 Pakete von je 50 Stück, so dass der Vorrat der Karten mit Schildschablonen ohne Helm und ohne Mantel erschöpft ist. Es muss daher notwendigerweise eine grössere Anzahl dieser Karten, die sehr beliebt sind, nachbestellt werden.

Was die Rechnung betrifft, so betragen die Einnahmen Fr. 26.—; Ausgaben hatten wir keine. Das Saldo beläuft sich daher auf Fr. 72. 10 Cts.

Der Staatsarchivar: Dr. August Huber.

Bibliothèque de la Société.

Dons de divers.

La famille Alex, par *Paul Aebischer*. Extrait des «Annales fribourgeoises» 1919 et 1921. Fribourg 1919. Don de l'auteur à Hauterive, Fribourg.

Rangs-Liste und Personal-Status des hohen souverainen Malteser-Ritter-Ordens im Grosspriorate von Böhmen, 1866, 1870, 1874 und 1880, und:

Rangs-Liste und Personal-Status des souverainen Malteser Ritter-Ordens im Grosspriorate von Böhmen und Oesterreich für das Jahr 1883, 1886, 1892, 1895, 1898, 1901, 1905, 1906, 1908, 1911, 1913, 1914, 1915, 1916, 1917.

Geschenk des Kanzleramtes des souverainen Malteser Ritter-Ordens in Wien.

Rangliste und Personalstatus des deutschen Ritterordens für das Jahr 1913. Wien 1913.

Instruction für die Legung der Ahnenprobe bei dem deutschen Ritter-Orden. Wien 1902.

Geschenk des Kanzleramtes des hohen Deutschen Ritter-Ordens in Wien.

Deutsches Geschlechterbuch (Genealogisches Handbuch Bürgerlicher Familien). Herausgegeben von *Bernhard Koerner*, mit Zeichnungen von Ad. M. Hildebrandt, Gust. A. Closs, Otto Hupp u. a. 32. Bd. 1920.

(Nebentitel: Hessisches Geschlechterbuch. Herausgegeben von B. Koerner, bearbeitet mit Hermann Knodt. 1. Bd. 1920. Druck und Verlag von C. A. Starke, Görlitz.

Geschenk von Dr. B. Koerner, Berlin.

Les origines de la maison de Savoie, par *Maxime Reymond*. Tirage à part de l'«Indicateur d'histoire suisse» 1919. Don de l'auteur à Lausanne.

Die Däster im Aargau. Eine kultur- und familiengeschichtliche Forschung mit einem Stammregister (Stamm Michels) von *Gottfried Däster*. Aarau, 1920.

Geschenk des Verfassers in Aarau.

Armorial de France composé à la fin du XIII^e siècle ou au commencement du XIV^e, publié par *Max Prinet*. Extrait du «Moyen-âge», Tome 22, 1920.

Don de l'auteur à Versailles.

Etudes sur les ex libris mulhousiens, par *Marcel Moeder*. Avec 4 figures dans le texte et 8 planches hors texte. Fascicule 1. Extrait du «Bulletin du Musée hist. de Mulhouse» 1920. Don de l'auteur à Mulhouse.

Wappens, Vlaggen en Zegels van Nederland, geschied-kundige Bijdragen omrent Wappens van Nederland en zijne Provinciën, van het koninklijk Huis, enz. verzameld door *T. van der Laars*. Met 15 gekleurde Platen en ruim 350 Afbeeldingen tusschen den Tekst. Amsterdam 1913. Erworben.

Armorial du Pays de Tournus. Recueil d'armoiries de familles nobles et bourgeoises de l'abbaye et de la ville de Tournus, de l'abbaye de la Ferté-sur Grosne, de l'archiprêtré de Lancharre et de la châtellenie de Briancion, formé par *Jean Martin*, revu et publié par *Jacques Meurgey*. Paris 1920. Don de M. J. Meurgey à Paris.

Deutscher Wappenkalender 1921. Mit bildlichem Schmuck von *Gustav Adolf Closs*. Wortlaut von *Bernhard Koerner*. Druck und Verlag von C. A. Starke, Görlitz.

Geschenk von Dr. B. Koerner in Berlin.

Chronik der Familie Gut aus dem Amt im Zürichbiet, von *Ernst Gut*. (Wien) [1920]. Geschenk des Verfassers in Lausanne.

Die Familie Meyer von Dürnten. Zur 70. Geburtstagfeier des Herrn Albert Meyer-von Reuter-crona am 14. Oktober 1915, von *Gustav Strickler-Meyer*, Grüningen. Zürich, Orell Füssli, 1915. Geschenk von Hrn. Albert Meyer in Rapperswil.

Notice généalogique et historique sur la famille Le Fort de Genève, par *Henri Le Fort*. Avec 24 planches hors texte. Genève 1920. Don de l'auteur à Genève.

Die Familie Hollenweger, von *Gustav Strickler*, Sekundarlehrer in Grüningen. Als Manuskript für die Familie gedruckt. 8^o. Zürich, 1920. Geschenk des Verfassers in Grüningen.

- Die Tschudi-Freiherrn von Flums und Schloss Gräppenberg**, von *J. J. Kübly-Müller*. 8°.
Aus dem «Historisches Jahrbuch des Kt. Glarus». Geschenk des Verfassers in Glarus.
- Geschichte der Familie Hürlimann**, von *Gustav Strickler*. Zweite, vermehrte Ausgabe. 4°.
Zürich 1919. Geschenk des Verfassers in Grüningen.
- Das Geschlecht Thomann von Zollikon und Zürich**. Grundriss einer Familiengeschichte,
von *Robert Thomann*. 8°. Zürich, 1920. Geschenk des Verfassers in Zürich.
- Geschichte der Familie Studer**. Verfasst von *Julius Studer*, a. Spitalpfarrer, Zürich. 4°.
Winterthur 1911. Geschenk von Herrn Gottfried Studer in Winterthur.
- Familie Kronauer von Winterthur**, 1550—1920, (von Dr. *O. Kronauer*). 4°. Winterthur 1920.
Geschenk des Verfassers in Winterthur.
- Almanach de l'Ex-Libriste pour 1921**. 1^{re} année. 130 illustrations. H. Daragon, éditeur,
10 rue Fromentin, Paris. Don de l'éditeur à Paris.
- Les Jaccard de Ste. Croix**. Notes historique et généalogiques, (par *A. Jaccard*). Présenté à
l'assemblée générale de la Caisse de Famille le 25 mars 1892. Ste. Croix, 1892.
Don de *M. Jaccard-Lenoir* à Ste. Croix.
- Politische, soziale und wirtschaftliche Miscellen aus dem alten Zürich** (vor 1798—1799),
von *Hans Schulthess*. Zürich 1921. Geschenk des Verfassers in Zürich.

Livres légués par M. Jean Grellet.

Nous avions annoncé en son temps, le beau legs fait à notre société, par notre très regretté président, de toute sa bibliothèque héraldique et généalogique. Nous nous proposons alors de publier une nouvelle édition de notre catalogue et de faire figurer la liste de ces livres dans cette publication. Mais les prix d'impression, qui allaient en s'élevant chaque jour, nous firent renoncer à notre projet. Nous ne voulons pas cependant tarder plus longtemps à faire connaître aux membres de notre société les titres des livres qui nous ont été si généreusement légués, aussi avons nous décidé d'en publier la liste dans les *Archives*, en plusieurs tranches, à partir de ce N° et dans les N° suivants.

1^o Armoriaux. — Wappenbücher.

Ancien armorial équestre de la Toison d'or et de l'Europe au XVe siècle; Fac-simile con-
tenant 942 écus, 74 figures équestres, en 114 planches chromotypographiées reproduites
et publiées pour la première fois d'après le manuscrit 4790 de la Bibliothèque de
l'Arsenal, par *Lorédan Larchey*. Paris. 1890. (No. 174) in fol.

Des Conrad Grünenberg, Ritters und Bürgers zu Costenz, **Wappenbuch**, volbracht am
nünden Tag des Abrellen, do man zalt Tusend vierhundert drü und achtzig jar. In
Farbendruck neu herausgegeben von Dr. R. Graf Stillfried-Alcantara und Ad. M. Hilde-
brandt. Frankfurt a. M. 1875. 4 vol. in fol.

Wappenbuch von den Ersten, genannt „*Codex Seffken*“. Der Urschrift aus dem Ende des
14. Jahrhundert getreu nachgebildet von *Ad. M. Hildebrandt*. Mit einem Vorworte und
Bemerkungen von *Gustav A. Seyler*. Berlin. 1893.

The general Armory of England, Scotland, Ireland and Wales; comprising a registry of
Armorial Beatrings from the earlist, to the present Time, by sir *Bernard Burke* C. B.,
LL. D., Ulster King of Arms. London. 1878.

Die Wappenrolle der Geschlechtergesellschaft „zur Katze“ in Konstanz. 1547. Festgabe
der Stadt Konstanz zur 35. Jahres-Versammlung des Vereins für Geschichte des Boden-
sees und seiner Umgebung am 31. Juli und 1. August 1904.

Le Roy de Hongrie, extrait du: *Wappenboek ou armorial de 1334 à 1372*, par Gelre héraut d'armes, publié par Victor Bouton. Paris. 1900.

Armorial national des villes de France, par *J. van Driesten*. Paris. 1898.

Staats-Wappen der bekanntesten Länder der Erde. Nebst deren Landesflaggen und Co-carden. Nach durchaus amtlichen Mitteilungen herausgegeben von *Friedrich Heyer von Rosenfeld*. 10. Ausgabe. Frankfurt a. M. 1895.

Collection historique des ordres de chevalerie civils et militaires existant chez les différents peuples du monde, suivie d'un tableau chronologique des ordres éteints, par *A.-N. Perrot*. Paris. 1820.

Armorial général précédé d'un dictionnaire des termes du blason, par *J. B. Rietstap*. Tomes I et II. Deuxième édition refondue et augmentée. Gonda.

Wappenbuch der Schweizer Städte. Armorial des villes suisses. 120 Wappenschilder gesammelt und gezeichnet von *F. Küpfer*. 120 écussons rassemblés et dessinés par *F. Küpfer*. Basel. 1885.

Les armoiries et les couleurs de la Confédération et des Cantons suisses, par *Adolphe Gautier*. 2^e édition. Genève et Bâle. 1878.

Armorial genevois. Essai historique sur les armoiries, les sceaux, les milices et les sociétés militaires, les uniformes et les bannières, les médailles et les monnaies de Genève depuis l'époque la plus ancienne jusqu'à nos jours, par *J. D. Blavignac*. Genève. 1849.

Armorial historique genevois en deux séries. 1^o Genève épiscopale, jusqu'en 1535. 2^o Genève république réformée, par *J. B. G. Galiffe* et *A. de Mandrot*. Genève et Lausanne 1859.

Famiglie patrizie del Canton Ticino da Gampiero Corti. Roma. 1908. [Estratto della *Rivista araldica*.]

Armorial historique du Pays de Vaud. Par *A. de Mandrot*. Seconde édition. Lausanne. 1880.

Wappenbuch der löblichen Bürgerschaft der Stadt Zug. Zug. 1910.

Der ausgestorbene Adel von Stadt und Landschaft Zürich. Herausgegeben von *Jean Egli*. Zürich. 1865.

Neues Historisches Wappenbuch der Stadt Zürich. Nach den besten Quellen bearbeitet. Herausgegeben und litographiert von *Jean Egli*. Zürich. 1860.

Wappentafeln zu J. J. Rüegger's, Chronik der Stadt und Landschaft Schaffhausen. Heraus, gegeben vom historisch-antiquarischen Verein des Kantons Schaffhausen (Tafeln IV bis XII des II. Bd. gez. von C. Bühler). Schaffhausen. 1892.

Wappenbuch gesamter Bürgerschaft der Stadt Bern auf das Jahr 1836.

Wappen der löblichen Bürgerschaft von St. Gallen. Zürich. o. J.

Wappen der löblichen Bürgerschaft von Winterthur 1855. Zürich. o. J.

Wappen der Anno 1857 lebenden Geschlechter der Stadt Solothurn. Nach den verschiedenen von *P. U. Winistorfer* angegebenen Quellen gesammelt und gezeichnet von *Friedrich Jenny*, Zeichnungslehrer in Solothurn. Zürich. o. J.

Wappentafeln aller lebenden, freien Landmänner Geschlechter der löblichen sechs Vierteln des alten Landes Schwyz, aus: *Geschichte des Kantons Schwyz*, von *Thomas Fassbind*. Schwyz 1833.

Wappen der löblichen Bürgerschaft Baden, 1855. Zürich.

Wappen der löbl. Bürgerschaft von Rapperswil. 1855. Zürich.

Wappen der löblichen Bürgerschaft in Schaffhausen, von *Friedrich Schalch*. Schaffhausen.